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对话“鲁班用工”APP创始人黄建宁

让农民工找工作“触”手可及

农民工就业难、就业权益保障难、企业用工难，在很大程度上是因为信息不对称，没能打通基层用工需求和农民工就业的信息桥梁。为解决
企业“用工荒”和工人找工作难等问题，中芯网络（山东）科技有限公司借助互联网信息平台打造“鲁班用工”APP招用工平台。通过招用工平台大
数据分析系统，迅速掌握务工人员来源地、年龄结构、工种信息、工资情况等内容，他们借助该平台推行的用工单位与农民工签订电子劳动合同试
点工作成效显著。截至8月底，该平台已在淄博累计发布招用工8.5万余人次，已有130家企业16000多人签署电子合同，并且已同步上传至山东省
农民工工资支付监管平台，彻底解决了建筑市场“用工难、找工作难、欠薪”等社会难题，业内反响强烈。

近日，中芯网络（山东）科技有限公司负责人黄建宁走进大众日报淄博融媒体中心，回顾并展望“鲁班用工”发展之路。

主持人：做这个事情的初
衷是什么？解决了什么问题？

黄建宁：2020年，我国暴发
新冠肺炎疫情，企业停工、工人
下岗、农民工找工作更是困难
重重。在这个大背景下，我们
决定研发建筑用工招工平台，
APP于2020年3月研发成功，申
请了“鲁班用工”注册商标，并
于2020年6月正式上线运营。
我们的初衷就是依靠科技手段
和互联网技术，帮助建筑企业
招工和农民工找工作，将传统
的劳务市场由线下搬到线上，
足不出户实现上岗就业，彻底
解决“用工荒，找工难”这一社
会问题。

“鲁班用工”设置了多个公
益项目，解决了用工和就业双
方面临的实际问题。一是帮助
农民工免费找工作，方便快捷，
省时省力；二是企业招工、农民
工找工作不再依赖劳务市场，
用工双方不用见面就可达成用
工协议，直接上岗就业；三是招
工就业不再受时间、地点和疫
情防控的限制，解决了因人员
大量聚集带来的防疫、治安、交
通等问题，提高农民工就业率；
四是为农民工额外赠送一份意
外伤害保险，用工一天，保障一
天，最高理赔5万元，解决了农民
工的后顾之忧；五是用工企业与
农民工签订一份电子劳动合同，
解决了传统劳动合同不规范、不
及时等问题，对解决涉及农民工
的欠薪问题，维护农民工合法权
益具有重要意义。在解决上述
问题的同时，“鲁班用工”还提供
教育培训、法律援助、慈善助贫
等多项服务，受到农民工的
欢迎。

主持人：“鲁班用工”这个
项目得到政府高度认可，是在
意料之中还是意料之外？目前
这个项目的推广如何？

黄建宁：“鲁班用工”上线之
初，我们规划设计的是按照互
联网企业的管理模式，开展大
规模线上线下宣传推广，但推
广速度与我们预设的目标有一
些差距。我们也想到了通过政
府帮助宣传推广，也与各级政
府进行了积极沟通。“鲁班用
工”是公益招工平台，对社会就
业具有积极推动作用，各级政
府和职能部门都给予大力支持
和帮助。市、区县各级政府和
职能部门领导多次视察指导

“鲁班用工”，现场解决实际困
难；7月底，我们参加了第一届
全国人力资源服务业发展大
会，“鲁班用工”是山东省唯一

建筑企业：
不用去劳务市场“抢人”
信息一发工人主动报名

“以前招工，每天凌晨
３点就得起床去劳务市场，
去晚了或者运气不好，就
很有可能招不到人。不算
时间和人力成本，每次光
租车成本就得有两三千
元。”谈起招工，山东起凤
建工股份有限公司康居
花苑项目安全管理负责
人赵腾飞感触颇深。２０２０
年７月初，他在朋友的推
荐下，下载了“鲁班用工”
ＡＰＰ，并发布了相关招
聘信息。没想到，当天就
有几名农民工主动报名
应聘。

“不仅节省招聘成本，
还方便管理。”赵腾飞说，
２０２０年夏天项目用工高峰
时，工地有一半以上的工
人都是通过“鲁班用工”完
成招聘，总数达２００余人，
涉及泥瓦工、钢筋工、木工
等多个工种。

建筑工人：
以前找活靠朋友
如今在家就有电话找

３７岁的田磊是“鲁班
用工”的第一批受益者。

“这新鲜事物，咱刚开始接
触的时候，心里也直犯嘀
咕。就想着反正不收费，
试试看，没成想不仅很快
找到了活儿，而且这一干
就是半年多。”田磊笑着
说，自己是一名架子工，以
前要么是朋友介绍，要么
是自己去劳务市场找活
干，这一次，坐在家里就接
到了招工电话。

“除了精准对接供需
双方，我们还与平安保险
合作，免费为农民工赠送
意外伤害保险，最高可享
受５万元的保险理赔。”中
芯网络（山东）科技有限公
司运营部总监李大彬说。

“在工地干活，不怕苦
不怕累，就怕出现意外。”
田磊坦言，现在有了企业
和平台的双份保险，他干
活时心里踏实多了。
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中芯网络（山东）科技有限公司负责人黄建宁（右）做客大众日报淄博融媒体中心直播间。视频截图

现场路演的项目，受到与会代
表高度关注和认同。最近，新
华社《要情动态》发表文章，分
析了欠薪问题的原因，提出了
意见建议，对“鲁班用工”解决
欠薪问题发挥的重要作用，给
予了充分肯定。中央电视台三
次对“鲁班用工”的创新之举进
行了专题报道。

说实在话，“鲁班用工”得
到政府的高度认可，既在意料
之中，又在意料之外。所谓意
料之中，就是各级政府通过“鲁
班用工”这个平台，推动社会就
业，提高就业率，是政府关注民
生、为民服务的具体体现，也是

“鲁班用工”的初心和使命。政
府关注“鲁班用工”这个项目是
民生就业的需要，所以说是意
料之中。所谓意料之外，我们
没有想到“鲁班用工”为农民工
就业做了一些工作，受到了上
至国家部委，下至广大农民工
的高度关注和大力支持，各级
领导纷纷签字批示，职能部门
制定政策文件，推广宣传“鲁班
用工”，在社会上引发了强烈反
响，这也是我们没有想到的，也
就是说在意料之外。

截至目前，平台注册人数
超过300万人，已帮助43万农
民工上岗就业，为40万人赠送
了意外伤害保险。平台为签
约合作企业提供资金支持80
万元，为2起农民工意外伤害
提供理赔，基金会募集资金
300余万元。平台还为农民工
提供洗化用品、矿泉水、过节
物资等20余万元。平台已发
放电子劳动合同超过5万份，
覆盖260家建筑工地，完成电
子劳动合同签署3万份。各项
公益活动、项目的开展，让建
筑企业和农民工得到了真正的
实惠。

主持人：作为一家连接用工
单位和底层用工的企业，是不是
也会遇到瓶颈？发展过程中有什
么困惑？

黄建宁：一是资金压力较大，
前期技术研发、宣传推广、人力物
力等基础性投资较大，面临较大
的资金压力。二是投入产出比较
小，目前注册人数已具有一定规
模，但日使用人数相对较少，平台
赖以生存的日活量提高缓慢，投
入产出比较小，对今后发展产生
一定影响。三是线上宣传效果不
够明显，上线之初，投入了大量线
上宣传广告，但效果不够明显，注
册人数没有明显提高，全国推广
遇到一定困难。四是高端管理人
才缺乏。我想，这些瓶颈问题随
着时间的推移将会逐步得到
解决。

困惑同样也有，一是平台上
线时间短，各方面还不够成熟，离
现代化企业管理的要求还有一定
距离。二是受传统劳务市场固有
思维和农民工群体认知程度的影
响，农民工接受和使用平台找工
作还需要一个过程，致使前期注
册使用人数发展比较缓慢，预期
目标未能实现。

主持人：“鲁班用工”的未来
发展规划是什么？

黄建宁：在政策支持和政府
大力扶持下，“鲁班用工”将不辱
使命，全力做好农民工就业保障
和服务工作，力争在最短的时间
内做大做强。一是招聘高端人
才，重点招聘管理、运营、策划等
方面高端人才，形成高、中、低人
才阶梯，把“鲁班用工”推向新的
发展高度。二是成立省级分公

司，发展加盟代理商。在各省成
立省级分公司，发展市级加盟商
200余个，借助加盟代理商的力
量在全国强力推广宣传，力争用
几年的时间铺盖全国建筑行业，
并逐步向其他行业发展。三是开
展多渠道融资，与香港上市公司
达成战略合作，成为其内地发展
的三大板块之一，借助资本市场
的现有份额，加大融资力度，为

“鲁班用工”快速发展奠定坚实的
经济基础，力争6年内完成独立上
市。四是为农民工设置养老保险
产品，联合保险公司为农民工专
门设置一款养老保险产品，解决
农民工的后顾之忧。五是开展建
筑设备设施租赁业务，利用网上
鲁班商城为建筑企业提供廉价的
租赁服务，为建筑企业的质量、安
全保驾护航。六是成立农民工培
训学校，在与“匠人教育”和大型
建筑企业联合办学的基础上，专
门成立农民工培训学校，为企业
特别是建筑企业培养高端技术人
才和一线技术工人。七是研发建
筑企业内部管理系统，充分利用
技术优势，研发建筑企业OA管理
系统，进一步提高企业工作效率。

“鲁班用工”的未来将随注册
使用人数的不断增长而快速发展。
按照国家统计局公布的数据，2020
年农民工总量2.86亿人，今后，农民
工总量将维持在2.8亿以上，并以一
定比例逐步增长。未来三年，“鲁
班用工”注册使用者将呈几何式
增长，预计分别达到900万人、
2000万人、3000万人，日使用量分
别达20%、30%、40%，最终实现每
天5600万人登录使用“鲁班用
工”，占全国农民工总量的20%以
上，数量相当可观，社会效益非常
显著，发展前景十分广阔。

大众日报淄博融媒体中心记
者 李超颖 邹长永 徐晋 郭
文轩


